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「三笠市立博物館」
　三笠市はアンモナイトの産地として全国的に有名で、化石ファンには「アンモナイトの聖地」
と見なされる場所である。博物館のアンモナイト展示数は約190種600点を超え、日本一の
コレクションとして知られる。また、日本最大級（直径1.3m）のアンモナイトをはじめ、展
示ケースに入っていない化石は自由に触れることもでき、写真撮影も自由。化石以外に、郷
土史の展示として、炭鉱や明治にあった集治監（刑務所）の資料などがある。

北海道の美術館・博物館シリーズ 三笠市
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「ものづくり補助金」の採択結果について「ものづくり補助金」の採択結果について平成27年度
補正

平成27年度
補正

　2月5日から4月13日まで公募した平成27年度補正ものづくり・商業・サービス新展開補助金は、去る6月6日に
採択結果が公表され、北海道では249件が採択されました。

　詳細については、本会ホームページから　ものづくり支援 　のバナーをクリックしてご覧ください。

所在地	 〒 068-2111
　　　　　三笠市幾春別錦町 1-212-1

TEL	 01267-6-7545

FAX	 01267-6-8455

開館時間	 	午前 9時～午後 5時
（入館は午後 4時 30分まで）

休館日	 	毎週月曜日（祝日の場合は翌平日）
冬期間の祝日（12月～ 3月）	
年末年始（12月 30日～ 1月 4日）

入館料	 三笠市立博物館
	 一般（高校生以上）	 450円（360円）
	 小・中学生	 150円（120円）
	 小学生未満	 無料

	 三笠鉄道記念館との共通入館券
	 一般（高校生以上）	 650円（550円）
	 小・中学生	 250円（200円）
	 小学生未満	 無料

	 ※	特別展開催期間中は別途特別展観覧
料が必要となる場合があります。

	 ※	共通入館券は、博物館及び鉄道記念
館窓口で販売しています。

	 ※カッコ内は、20名以上の団体料金
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　6月9日、ホテル札幌ガーデンパレスにおいて、会員組合など957名（来賓及び委任状出席を含む。）の出席を
得て、平成28年度通常総会を開催した。
　総会では、尾池一仁会長の開会挨拶に続き、来賓を代表して北海道経済産業局 伊藤英喜産業部長、北海
道 辻泰弘副知事、札幌市 小西正雄経済観光局長から祝辞をいただいた後、藤枝靖規副会長を議長として議案
の審議が行われ、平成27年度事業報告、平成28年度事業計画をはじめとする全ての議案を満場の賛成により
原案どおり可決した。
　また、任期満了に伴う役員改選の結果、会長には尾池一仁氏（北海道電気工事業工業組合）が再任されるとと
もに、理事70名、監事3名が選出され、総会をいったん休憩して開かれた理事会において、理事の中から副会長
には藤枝靖規氏（再任、札幌鉄工団地協同組合）、小西廣幸氏（再任、札幌公衆浴場商業協同組合）、横浜慶彦氏
（再任、北海道火災共済協同組合）、山田修三氏（再任、情報創造事業協同組合）、朝倉幹雄氏（再任、北海道ソフト
ウェア事業協同組合）、戸澤	亭氏（再任、北海道菓子卸商業組合）、山本富靖氏（新任、函館商工信用組合）の7人
が、専務理事には福迫	均氏（再任、専従）が選ばれた。（新役員名簿については P3～P4に掲載）

尾池会長 北海道経済産業局　伊藤産業部長

北海道 辻副知事 札幌市　小西経済観光局長 議長　藤枝副会長

〜提出議案全て可決〜

平成 28 年度 本会通常総会開催される！
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　総会終了後には、懇親パーティが開催され、改めて新旧役員が紹介された後、尾池一仁会長の挨拶があり、北
海道 阿部啓二経済部長の乾杯の発声により祝宴に入った。
　約150人の参加者が和やかに交歓し合い、商工中金札幌支店 阿部 学支店長の一本締めにより盛会のうち
に閉会した。

〔組織支援事業〕
１．組合等指導事業（道補助事業）
　（1）中央会指導員等研究会開催事業
　（2）個別専門指導事業
　（3）組織化集中指導事業
　（4）組合管理者等講習会
　（5）組合青年部活動促進事業（青年部研修会）
２．地域産業実態調査事業（道補助事業）
　（1）組合特定問題実態調査
　（2）組合特定問題研究会
３．組合等への情報提供事業（道補助事業）
　（1）情報提供事業
　（2）中小企業団体情報連絡員設置事業
４．組織化対策事業（道補助事業）
　（1）組織強化事業
　（2）人材育成事業
5．	小規模事業者組織化指導等事業（全中補助事
業）

　（1）小企業者特別講習会等
　（2）取引力強化推進事業（新規事業）
6．	外国人技能実習制度適正化事業（全中補助事
業）

7．		専門家派遣・相談等支援事業（最低賃金総合相
談支援センター）（北海道労働局受託事業）

8．中小企業景況調査事業（全中受託事業）
9．		中小企業会計啓発・普及セミナー事業（全中受
託事業）

10．		ものづくり・商業・サービス新展開支援補助金
事業（全中委託事業）

11．	消費税軽減税率対応窓口相談等事業（全中受託
事業）

12．		勤労者財産形成制度普及事業（勤労者企業退職
金共済機構受託事業）

13．		経営革新等支援機関としての支援（中小企業庁
協力事業）

〔連携強化事業〕
1．地域振興事業
2．中央会推薦商工中金貸付制度
3．広報事業
4．情報化整備事業
5．組合士交流促進事業
6．組合等女性研修事業
7．組合青年部交流促進事業（拡充）
8．人材養成事業（拡充）
9．組合活性化助成事業
10．官公需受注対策推進事業（拡充）
11．中小企業・小規模事業者連携組織化促進事業
（新規事業）
　（1）建設業関連事業者の組織化の支援
　（2）海外展開をめざす事業者の組織化の支援
　（3）創業のための組織化の支援
　（4）�小規模事業者連携促進事業のフォローアッ

プ
12．労働対策促進事業
13．廃業等に関する実態調査
14．中小企業団体全道大会
15．連絡協議及び建議陳情
16．共済事業普及促進事業
〔共済事業特別会計〕
1．中央会共済制度オーナーズプラン等普及事業
2．中央会バリュー倶楽部普及事業

北海道 阿部経済部長 商工中金札幌支店 阿部支店長 懇親パーティの様子

平成 28年度事業計画
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 会 長 
尾　池　一　仁 
（北海道電気工事業工業組合）

 副会長 
藤　枝　靖　規 
（札幌鉄工団地協同組合）

小　西　廣　幸 
（札幌公衆浴場商業協同組合）

横　浜　慶　彦 
（北海道火災共済協同組合）

山　田　修　三 
（情報創造事業協同組合）

朝　倉　幹　雄 
（北海道ソフトウェア事業協同組合）

戸　澤　　　亨 
（北海道菓子卸商業組合）

山　本　富　靖 
（函館商工信用組合）

 専務理事 
福　迫　　　均 
（専従）

 常任理事 
阿　部　　　仁 
（石狩新港機械金属工業協同組合）

花　松　真　一 
（北海道管工事業協同組合連合会）

遠　藤　元　士 
（札幌丘珠鉄工団地協同組合）

青　木　昭　二 
（北海道電機商業組合）

守　田　敏　治 
（北海道紙器段ボール箱工業組合）

藤　井　英　勝 
（札幌市アパート業協同組合）

守　　　和　彦 
（協同組合札幌総合卸センター）

金　田　敏　雄 
（江別工業団地協同組合）

柿　本　　　純 
（北海道自動車整備協同組合連合会）

菊　池　　　恒 
（北海道商店街振興組合連合会）

板　倉　　　清 
（北海道印刷工業組合）

長　沼　昭　夫 
（北海道菓子工業組合）

小野寺　涼　一 
（札幌電気工事業協同組合）

内　山　謙士郎 
（北海道製紙原料直納商業組合）

三　神　　　司 
（北海道電気資材卸業協同組合）

新任 林　　　伸　幸
（北央信用組合）

新任 西　本　伸　顯
（北海道青果商業協同組合）

髙　橋　秀　樹 
（旭川林産協同組合）

臼　井　呉　行 
（協同組合日専連とかち）

小　澤　由　明 
（釧路北部事業協同組合）

真　柳　正　裕 
（北見市商店街振興組合連合会）

松　永　英　樹 
（輪西中核施設協同組合）

円　子　　　保 
（協同組合日専連美唄）

菅　原　　　耕 
（宗谷地方石油業協同組合）

花　和　嘉　貴 
（小樽地方電気工事協同組合）

 理 事 
石　川　　　宏 
（協同組合ニイイチ物流センター）

伊　藤　　　豊 
（北海道石油商業組合）

出　村　良　治 
（札幌左官工事業協同組合）

松　原　正　和 
（北海道木材産業協同組合連合会）

山　田　耕　作 
（千歳市環境整備事業協同組合）

新役員のご紹介
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佐々木　　　剛 
（北海道製麺協同組合）

成　田　眞　一 
（北海道生コンクリート工業組合）

武　田　俊　昭 
（北海道食糧事業協同組合）

矢　部　和　彦 
（札幌建設運送株式会社）

杉　山　隆　俊 
（協同組合石狩新港卸センター）

中　陳　憲　一 
（北海道水産物加工協同組合連合会）

福　井　昭　和 
（北海道砂利工業組合）

松　田　正　幸 
（札幌塗装工業協同組合）

佐々木　　　敦 
（札幌発寒工業団地協同組合）

原　田　利　明 
（協業組合公清企業）

新任 浅　山　廣　司
（札幌中央信用組合）

新任 岡　本　繁　美
（北海道砕石協同組合連合会）

新任 平　塚　睦　子
（札幌地方自動車車体整備協同組合）

村　瀬　　　充 
（函館機械金属造船工業協同組合連合会）

藤　田　公　人 
（函館駅二商業協同組合）

新任 古伏脇　隆　二
（函館特産食品工業協同組合）

鎌　田　嘉　範 
（協同組合日専連旭川）

渡　辺　直　行 
（旭川家具工業協同組合）

武　田　政　則 
（道北電気工事業協同組合）

新任 園　部　一　正
（上川北部石油業協同組合）

髙　橋　克　弘 
（十勝信用組合）

新任 齋　藤　悟　郎
（十勝骨材共販協同組合）

山　口　和　泉 
（釧路和商協同組合）

新任 森　本　一　弘
（東北海道塗装工業協同組合）

田　中　雄　一 
（網走中央商店街振興組合）

新任 石　澤　徳　司
（北見地区電気工事業協同組合）

野　村　信　一 
（協同組合日専連パシフィック）

新任 齊　藤　　　崇
（道南公益清掃事業協同組合）

酒　井　　　茂 
（岩見沢エネルギー協同組合）

新　川　勝　久 
（岩見沢管工事業協同組合）

今　村　光　壹 
（協同組合稚内とみおか商店会）

新任 寺　門　隆　次
（大磯商店街協同組合）

 監 事 
上　杉　浩　信 
（北海道中小企業青年中央会）
（北海道二輪車商業協同組合）

新任 前　田　清　貴
（小樽地方たばこ販売協同組合）

新任 鹿　森　恭　子
（札幌質屋協同組合）

　今回の役員改選では、新たに理事に平塚睦子氏（札幌地方自動車車体整備協同組合）、
監事に鹿森恭子氏（札幌質屋協同組合）の 2名が女性役員として選出され、ご活躍が
期待されます。
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創立50周年記念式典・祝賀会開催！創立50周年記念式典・祝賀会開催！創立50周年記念式典・祝賀会開催！創立50周年記念式典・祝賀会開催！
北海道インテリア事業協同組合

北海道アスファルト防水工事業協同組合

創立30周年記念式典・懇親会開催！創立30周年記念式典・懇親会開催！

　5月27日、ホテルライフォート札幌において北海道インテリア事業協同組
合（五十嵐幸雄理事長、組合員116人）の創立50周年記念式典・祝賀会が開催
された。
　式典冒頭の挨拶で五十嵐理事長は、創立50周年に至るまでの道のりにつ
いて触れ、組合の今日があるのは、歴代理事長をはじめ多くの方々の努力と
支援のお陰であるとの感謝の言葉とともに、「組合員自らが経営革新を図っ
て環境の変化に即応できる経営体質にする努力をすれば、若手が未来への
希望を持てる業界になり、後継者不足に悩む状況を打破できるのではない
か」と今後の期待を示した。
　続いて来賓祝辞の後、組合の発展に寄与した組合員に対する感
謝状の贈呈があり、記念式典を
終了した。
　その後に行われた祝賀会は、
多くの来賓や賛助会員も交え、
祝賀ムード一色となった。

　5月27日、京王プラザホテル札幌において北海道アスファルト防水工事業
協同組合（片山英男理事長、組合員24人）の創立50周年記念式典・祝賀会が
開催された。
　式典冒頭の挨拶で片山理事長は、「今後は、防水工事の中でもアスファル
ト防水工事は中核を担っていくものと考えられる。これからも技術提案活動
などを通じてお客様のご期待に応えられるよう組合員の皆さんと手を取り
合って頑張っていきたい」と抱負を述べた。
　続いて来賓祝辞の後、同組合の永年にわたる功績をたたえ、本会 尾池会長から表彰状が贈られた。また、優良
アスファルト防水1級技能士7名が北海道アスファルト防水技能士会 高木会長から表彰されたほか、北海道産
業貢献賞等を受賞された功労者3名に対し同組合 濱野副理事長からお祝
い金が贈呈された。
　式典後の懇親会では、余興と
してビンゴ大会が行われるな
ど、盛会のうちに終了した。

挨拶する五十嵐理事長

挨拶する片山理事長

記念式典の様子賑わいをみせた祝賀会

表彰状を手渡す本会尾池会長終始和やかに懇親会が行われた
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ちょっと
一息
「業界   　  話」こぼれこぼれ

シリーズ

　札幌質屋協同組合は、昭和39年6月に札幌市の質屋業を営む事業者により前身である札幌地方質屋事業協同
組合が設立され、平成22年に現名称となりました。
　主な事業としては、組合員の取り扱う質流れ品（貸し付けた金銭が滞納となり、質屋の所有物となった品物）の
共同販売や共同宣伝を行っています。

組合の紹介

今回は、札幌質屋協同組合 事務長 吉岡 靖氏にご寄稿いただきました。ありがとうございました。

質屋業の話

　質屋では、お客様から持ち込まれた品物等の価値を判断し、それを担保に金銭を貸し付ける「質預かり」のほ
か、最近では直接物品の「買い取り」を行っている質屋も増えてきています。
　質預かりと買い取りの比率は当組合ではおおよそ7：3ほどとなっており、バッグや宝石をはじめ、ギター、ゴル
フ用品、電動工具などに至るまで生活のあらゆる物が持ち込まれています。ちなみに、持ち込まれるのは高齢者
のお客様が多いです。

質屋の仕組み

　当組合では月に1回、組合員や古物商の免許を持っている事業者だけで行われる質流れ品の「競り市」を開催
しています。質流れ品をより有利に売り手と買い手が売買できるように実施しているもので、当組合は売買成立
後、売り手から規約に定めた手数料をいただくという仕組みになっています。
　また、毎年春と秋の年2回は「大競り市」と称し、2日間にわたって競りが行われます。ちなみに1日目は主に着
物類や毛皮、2日目は宝石類などが競りにかけられ、広く本州からも買い手が訪れています。

プロのみが参加可！　〜質流れ品の「競り市」について
〜

　質屋には、警察から盗品の情報（手配書）が入ってくることが多いです。理由は、犯人が盗品を質屋に持ってき
た際に、盗品を売買することがないようにするためです。万が一、手配書が回っていたにもかかわらず、盗品の質
預かりや買い取りを行ってしまうと、質屋にも責任が生じます。
　このような犯罪に加担、拡大することを防ぐため、当組合では年に一度「防犯指導会」という警察担当者を招い
ての講習会を行っており、盗難はもちろん、「オレオレ詐欺」といった最近多発している犯罪についてもテーマと
して、幅広い知識を得るよう努めています。
　そのほかに、地域の質屋も警察と連携し、防犯や犯罪捜査協力を行っております。

質屋と警察とのつながり　〜地域から犯罪をなくすた
めに〜

　最近では、リサイクルショップの台頭により、質屋を利用する方は減少傾向にあります。しかし、鎌倉時代を起
源とする庶民金融の主力を担ってきた質屋には、「不正品などでなければ、高い安いに関わらずできるだけ購入
してあげたい」という気概があります。
　実際、リサイクルショップなどで希望の買い取り金額に届かない場合でも、質屋に持ち込んでいただければ、
買い取り可能の場合やより高い金額がつくことは沢山あります。
　金銭の貸し付けを受けるために、品物を持ち込む質預かりに抵抗がある方でも、買い取りを目的として、試し
に一度質屋に品物をお持ちいただければと思います。

質屋を利用するメリット

　当組合及び業界の思いは、「安心、安全な質屋を上手に利用してほしい」ということです。質屋を今まで利用し
たことのない方が、不要な品物等を買い取ってもらうときの手段の一つとして質屋を活用してもらえれば、これ
ほどの喜びはありません。
　質屋の詳しい仕組みや品物を持ち込む際に気をつけるポイント、厳しい審査を通過した安全・安心な質屋（組
合員）の住所や電話番号などについては札幌質屋協同組合のホームページ（http://sapporo78.org/）をご覧い
ただくか、お気軽にお電話（TEL：011-736-5551）ください！

組合及び当業界のPR

「しち まる 」
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日 月 日 時  間 行 程 宿泊地 食 事

1 10月17日
（月）

10：30 新千歳空港発

大町温泉
くろよん
ロイヤル

昼 ○
夜 ○

12：05 羽田空港着
12：30 東京発（バスにて中央道・長野道を移動）
15：30 松本城

　戦国時代に造られた五重六階の天守の城を見学します。
北アルプスパノラマロード経由

18：30 大町温泉 くろよんロイヤル

2 10月18日
（火）

9：00 黒部ダム
　日本唯一のトロリーバスで国内最大級のダムを見学します。
黒部平
　標高1,828mにある庭園　高山植物観察園があります。
室堂（昼食）
　5万年前の噴火によって形成された溶岩台地と日本最古の山小屋
立山
　世界有数の山岳観光ルート

和倉温泉
あえの風

朝 ○
昼 ○
夜 ○

17：00 和倉温泉 あえの風

3 10月19日
（水）

9：45 七尾一本杉通り
　国の指定有形登録文化財が建ち並ぶ歴史街道

金沢白鳥路
ホテル山楽

朝 ○
昼 ○
夜 ○

10：30 千里浜なぎさドライブウェイ
　砂浜なのに車で走行ができる千里浜の魅力に大接近

13：00 第68回中小企業団体全国大会（13：00〜16：30）
石川総合スポーツセンター

17：30 東茶屋街
　城下町の風情をお楽しみいただきます。

17：50 金沢白鳥路 ホテル山楽
18：30 金沢金城楼（夕食）

　金沢料理をお楽しみいただきます。

4 10月20日
（木）

9：00 忍者寺・武家屋敷・兼六園
　金沢の歴史と日本三名園の一つ廻游式の庭園を見学します。
兼見御亭（昼食）
　御亭箱料理をお楽しみいただきます。 朝 ○

昼 ○16：25 小松空港発
17：35 羽田空港着
18：00 羽田空港発
19：30 新千歳空港着

全国中小企業団体中央会では、組合役職
員の資質向上を図り、組合の健全な発展に
資することを目的に昭和49年度から「中小
企業組合士制度」を制定し、「中小企業組合
検定試験」を実施しています。
本年度の「中小企業組合検定試験」は、12

月4日に札幌市（ホテル札幌ガーデンパレ
ス）で実施を予定しており、この試験に向け
ての事前準備のための講習会を開催いたし
ます。
受験希望者に限らず、組合実務をより深

く習得しようと思われている方も是非ご参
加ください！

なお、詳細な案内については「ニュースレポート中央会8月号」に同封させていただきます。

開催日時

平成28年9月14日（水）〜16日（金）
9月14日（水） 9月15日（木） 9月16日（金）

組合制度 組合運営 組合会計
※単一科目又は複数科目での受講ができます。
※講習会は、前半の部（3時間）と後半の部（3時間）の2部構成で実施します。

【前半】 10:00〜13:00 
基礎的な知識の習得を目的とします。

【後半】 14:00〜17:00 
検定試験対策として過去の試験問題等の 
傾向と対策を学びます。

開催場所
札幌市中央区北1条西7丁目プレスト1・7 1階
稚内信用金庫会議室

予告 平成28年度　組合運営実務講習会開催のご案内 組合制度・組合運営・組合会計

オリジナルツアー 2016年10月17（月）～20日（木）
●大会：2016年10月19日（水）　
●場所：石川県金沢市　
　　　　石川総合スポーツセンター

193,000円～
198,000円

旅行代金
催行人員15名
※行程及び旅行代金（参加人数による）変更する場合がございます。

第
68
回 inin中小企業団体全国大会 石川石川
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　昨年は交際費や貸倒損失の取扱いについて解説
をしましたが、今年度1回目は「繰越欠損金」について
説明をします。いわゆる「クリケツ」と呼ばれるもの
です。

決算の時期に出てくる「クリケツ」の会話
　決算が近づくと次のような会話が社長との間で出
てくることがあります。社長が「今期は結構利益が出
そうです。法人税等の支払金額を今のうちから予想
してもらえないでしょうか？」と税理士に尋ねます。
それに対して税理士は「いえいえ社長、全くもって当
期は税金の心配がありません。何故ならクリケツが
たんまりあるからです」と答えます。

クリケツとは？？
　この場合の「クリケツ」とは「繰越欠損金（くりこし
けっそんきん）」のことを指します。簡単に言うと過
去の赤字のことです。原則として青色申告をする法
人・個人であれば繰越しが認められる制度です。

　仮に当期の業績が好調であり、黒字で着地したと
しましょう。このとき、過去に繰越欠損金があればこ
の黒字と相殺することで黒字を縮小あるいは、0にす
ることができます。その分最終の税額が減少する、あ
るいは0円にすることができるのです。

繰越しできる期間は？
　特に法人は毎期の確定申告書の提出を要件とし
て、現行制度では欠損金額を最大9年間繰越すこと
が認められています。更に平成27年度税制改正にお
いて「平成29年4月1日以後に開始する事業年度にお
いて生ずる欠損金額の繰越期間は10年」とされまし
た。

控除額に上限はありますか？
　なお、中小法人等（※1）は繰越欠損金の全額が控
除対象金額として利用可能ですが、中小法人等以外
の法人の各事業年度における繰越欠損金の控除限
度額は、繰越控除をする事業年度のその繰越控除前
の所得の金額に対してそれぞれ次の率を乗じた金

額とされており、現行は最大65％までしか認められ
ません。
　（1）　平成27年4月1日〜平成29年3月31日開始

事業年度…100分の65
　（2）　平成29年4月1日〜開始事業年度…100分

の50
（※1）中小法人等とは、①普通法人（投資法人、特定目

的会社及び受託法人を除きます。）のうち、資本
金の額若しくは出資金の額が1億円以下であ
るもの（100％子法人等を除きます。）又は資本
若しくは出資を有しないもの、②公益法人等、
③協同組合等、④人格のない社団等をいいま
す。

繰越欠損金の有効活用を
　法人の確定申告のうち、およそ7割が赤字という
統計があります。このため、「繰越欠損金はあるけれ
ど、当期も赤字なので他に使う機会がない」という会
社も多いと予想されます。しかし繰越欠損金を上手
に活用している法人もありますので、その一例をご
紹介しましょう（実行時は税理士や税務署にご確認
下さい）。

債務免除益との相殺は？
　過去に役員が自分の会社にお金を貸していた場
合、法人に「役員借入金」という科目が出てきます。こ
の役員借入金が多額に残っている会社を時々見か
けます。仮に、この借入金について役員が会社に対し
て免除すると会社に債務免除益が生まれ、法人税の
課税対象になります。この債務免除益と繰越欠損金
の相殺で課税を抑えることを目的に債務免除する場
合があります。

保険差益との相殺は？
　また、返戻率がピークの法人保険を解約すると保
険差益（雑収入）が生じる場合があります。繰越欠損
金と相殺し課税を抑える効果を狙って保険を解約す
る場合があります。

税 理 士 が

繰越欠損金制度、
　知っていますか？

解 説 ！

株式会社BAMC associates
札幌支店長

税理士・公認会計士
小島 史資 氏

3 分
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講習会やホームページ開設などにかかる
費用の一部を助成します！
講習会やホームページ開設などにかかる
費用の一部を助成します！

平成28年度
中央会助成事業
のご案内

公募期間
平成28年7月1日（金）～平成28年7月29日（金）　必着

採択発表
平成28年8月中旬

お問い合わせ・応募方法
事業の詳しい概要や申請用紙の入手等は本会ホームページをご覧いただくか、本会連携支援部又は
各支部にお問い合わせください。� （担当：本会連携支援部　小枝、佐々木）

1　事業の概要
　本会の会員組合が、組合員を対象とする研修会、講習会等の開催費用の一部を助成します。
  （精算払）

2　助成金額
　1組合上限5万円（補助率10/10）

3　対象経費
　講師謝金、講師旅費、会場借上料、消耗品費、通信運搬費、印刷費

4　募集定数
　本部管内3件、道内9支部管内各1件ずつの合計12件を予定しています。

1　事業の概要
　本会の会員組合が、共同事業の活性化や受注促進等の取引力を強化するためにホームペー
ジの開設、商品パッケージの改良等を行う際の費用の一部を助成します。（精算払）

2　助成金額
　1組合10万円（15万円以上の対象経費支出に対し、10万円を補助します。）

3　対象経費
　謝金、旅費、消耗品費、印刷費、会場借上料、通信運搬費、委託費

4　募集定数
　全道で10件を予定しています。

「平成28年度　取引力強化推進事業」補助金

「平成28年度　組合活性化助成事業」助成金
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はじめに
　第 6回目は、札幌石材商工業協同組合の組合員企業「辻石材工業株式会社」（平成 25年度補正中小企業・小
規模事業者ものづくり・商業・サービス革新事業）の取組について紹介します。

会社の概要
　辻石材工業株式会社は昭和23年（1948年）に設立された石材業を営む会社ですが、創業は明治25年に初
代の辻平五郎氏が福井県から渡道した際に札幌軟石の採掘を始めたことに遡ります。札幌では最盛期には約20
社、400名の石

いし
工
く
によって札幌軟石を採掘・加工していましたが、現在は、同社が唯一の大正から昭和にかけ

ての生産業者として札幌軟石の普及に情熱を傾けており、建築資材や造園関係の様々な製品を生み出しています。

札幌軟石とは？
　札幌軟石は、太古に札幌の近郊に位置する「支笏湖」が形成された火山活動で流れ出た火砕流が、長い年月
と圧力により固まってできたといわれています。柔らかく肌ざわりの良い感触で、加工しやすく断熱効果があり、
火に強いのが特徴で、明治中期から後期にかけては「北海道開拓使」により冬の寒さが厳しい北海道に適した
建築材として、公共施設や民家などに広く使われていました。
　札幌軟石を使った有名な建造物としては、平成 9年に国の登録有形文化財に選定された「札幌市資料館（旧
札幌控訴院）」などがあります。

ものづくり補助金申請の経緯
　同社では札幌軟石を採掘する際、「谷村式石材採掘機」を使
用していましたが、機械の老朽化に加え、固い岩盤を切り崩
すときに、採掘機に付いている刃が湾曲することなどにより、
平行に切断できなく、不良品が多く発生するといった問題を
抱えていました。
　そんな中、新しい機械の購入を検討している過程で「もの
づくり補助金」の存在を知り、札幌軟石を採掘する際に必ず
発生する端材の活用による新商品の開発をめざす計画を立て、
申請しました。

新機械導入から新商品開発へ
　採択を受けて導入した「宝木式石材採掘機」は、刃が湾曲
しづらい構造のため、レールに沿って切り出すことによって
真っ直ぐに採掘できるようになり、不良品も少なく、従来よ
りも三割近く作業スピードが上がりました。
　その結果、端材を活用した新商品開発に会社全体で取り組
む時間が増え、開発を進めていくことができ、採択から約 3ヶ
月後には新商品として砂利、ピンコロ（10cm角の正方体）、
軟石コースター、花鉢を完成させることができました。 「宝木式石材採掘機」を使った採掘の様子

札幌軟石の採掘場

第6回  ものづくり補助金活用事例紹介 
「切削技術の高度化と『札幌軟石』を活用した新商品開発事業」
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完成した新商品　〜一人でも多くの方に札幌軟石の良さを！〜
　札幌軟石の断熱性や加工のしやすさに着目して開発された砂利やピ
ンコロは、造園資材として利用が期待されており、施工業者を中心に
受注が増えてきています。また、温かみのある風合いを活かして作ら
れた花鉢、吸水性に優れている点を考慮して作られた軟石コースター
はいずれも実用的で、一般家庭などの購入も増えているとのことです。
　新商品の中で最も製作するのに苦労したのは花鉢で、中をくり抜く
作業の際、少しでも削り過ぎると負荷のかかった部分にヒビが入るほ
か、細部を綺麗に仕上げるために熟練の技術を持つ同社の石工でも苦
労したそうです。
　試行錯誤を重ねて開発された新商品について、辻明宏社長は「これ
らの新商品は札幌軟石を知らない方やもう生産が行われていないと思
われている方に対して PR するために開発しました。レトロ調でやわ
らかみのある札幌軟石を是非一度使ってみてほしい。きっと喜んでい
ただけると思います。」と話していました。

ものづくり補助金を活用して
　今回の補助金採択を受け、高性能の石材採掘機の導入が可能となり、作業効率が上がったことで新商品を開
発する時間を確保することができたため、大変役に立ったと感じています。
　ただ、申請時や採択後において手続きに煩雑さがあったので、もう少し簡単にしてもらえれば、事業者とし
ても利用しやすい制度になるのではないかと思います。

終わりに
　同社は札幌軟石だけではなく、墓石の加工・販売・移転工事などの事業も幅広く行っています。今回の新商
品開発はそのような作業もある中で行われました。しかし、妥協は一切なく、例えば一個の軟石コースターを
作る過程でも、使う人のことを考えて表面をツルツルに加工したほか、触った時に石の粉が出るのを防ぐ特殊
な塗付剤を使うなど、より良いものを求め試作が重ねられています。
　札幌軟石の魅力を最大限に引き出し、一人でも多くの方に存在を知ってほしいという思いは、同社のホーム
ページにも表れており、商品一つ一つに写真付きでわかりやすく特徴や用途が説明されるなど、熱意が伝わっ
てきます。
　是非、大自然が生み出した札幌軟石に思いを馳せながら、同社の情熱が込められた商品を手に取ってみては
いかがでしょうか。

辻石材工業株式会社

〒005-0842
札幌市南区石山2条 2丁目2番 5号
TEL：（011）591-3939
FAX：（011）591-3280
HP：http://www.tsuji-nanseki.com/

ピンコロ

花鉢

「軟石コースター」で
ティータイムもよりおしゃれに…
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天気図の見方 各景況項目について調査月と前年同月を比較して、「増加」（または「好転」）業種割合から「減少」（または「悪
化」）業種割合を差し引いた値（D・I 値）をもとに作成。その基準は上記のとおりである。

※矢印部分は、前年同月を比較して増加又は好転「 →」・不変「→」・悪化又は減少「→ 」を各業界ごとに平均して算出

景況天気図（前年同月比）
業界の景況 売上高 収益状況 販売価格 取引条件 資金繰り 雇用人員

全 業 種

製 造 業

食 料 品 → → → → → → →

繊 維 工 業 → → → → → → →
木 材・ 木 製 品 → → → → → → →
紙・ 紙 加 工 品 → → → → → → →
印 刷 → → → → → → →
窯業・土石製品 → → → → → → →

鉄 鋼・ 金 属 → → → → → → →

一 般 機 器 → → → → → → →
そ の 他 → → → → → → →

非 製 造 業

卸 売 業 → → → → → → →
小 売 業 → → → → → → →

商 店 街 → → → → → → →
サ ー ビ ス 業 → → → → → → →

建 設 業 → → → → → → →

運 輸 業 → → → → → → →

そ の 他 → → → → → → →

△22.6 △24.7 △16.1 △7.5 △4.3 △4.3 △7.5

△33.3 △18.2 △18.2 0.0 △9.1 △12.1 △9.1

△16.7 △28.3 △15.0 △11.7 △1.7 0.0 △6.7

（凡例） 30 以上 10 以上〜
30 未満

△ 10 未満〜
10 未満

△ 10 以下〜
△ 30 未満 △ 30 以下

全体では収益状況が改善傾向を示すも　製造業の景況が悪化
5月の道内景況　情報連絡員レポート

0.0

－5.0

－10.0

－15.0

－20.0

－25.0

－30.0

－35.0

景況 売上高 収益状況

43211 1210985 56 7 H28.1

主要 DI 値の推移概 況
 主要 DI 値の推移では、前月に比べ「収益
状況」が改善したものの、「景況」が悪化し
た。
 業種ごとの前年同月との比較では、製造
業で「景況」がマイナス30を下回ったほ
か、「資金繰り」もマイナス10を下回った。
 また、非製造業でも「販売価格」がマイナ
ス10を下回るなど、全体を通して低い数
値で推移している項目が多く見られる。
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※ 情報連絡員から頂いた景況等のコメントの一部を抜粋して掲載しています。コメントの全文については、本会ホームページに掲載しておりますの
でご覧下さい。（本会ホームページ：http://www.h-chuokai.or.jp）

非製造業（建設・運輸業）
・商業地区の改装とテナントの改築等があった。地域差があるが、前年
同月と比較すると、ほぼ同じである。

　この時期は受注が少ない。 （内装工事／全道）
・左官材料については高止まりの傾向が続き、工事売上高が伸び悩む
なか、収益は低位の水準にあり、業界としての景況感はいまひとつ冴
えない状況にある。 （左官工事／札幌）

・公共事業も各所発注が出そろい、民間も大型新築物件、大型商業施設
改修工事等の発注があり仕事の量は多くなってきている。

　また、住宅の着工件数も増加傾向にあり、人手不足感が徐々に強まる
傾向にある。

　3月決算の各社もほぼ昨年並み強で収益も順調だと思われる。
 （電気工事／全道）
・荷物全般で量が減少していると思われる。売上高は減少しているが、

収益は悪化までには至っていないかもしれない。
 （一般貨物自動車運送／小樽）
・昨年比25％ほど燃費が低減しているため、収益率は改善しているが、
全体的な物流量減少傾向に歯止めがかからない上に、ドライバー不足
等による減車も進み、売上高回復の兆しはなかなか見えてこない。

　今後の燃費上昇に備え、燃費が上昇しても収益率が低減しにくい体
質にすべく、今は、企業の体質改善への展開が急務なのだと感じてい
る。 （一般貨物自動車運送／札幌）

・売上高 前年同月比  3.3％減少
　乗務員数 　　〃  2.3％減少
　4月分チケット取扱高 　　〃 10.7％減少
 （一般乗用旅客／旭川）

・当月は、菓子業界においては、やや動きが鈍くなった。販売価格は、再
び安値に戻りつつあり、収益としては、若干悪化している面もある。

　インバウンド需要も、前年同月までには達しておらず、厳しい月だっ
た。 （菓子／全道）

・百貨店、大型店、スーパーはほぼ前年並みに推移した。衣料品全般で
は呉服、紳士服関係がやや改善した。時計貴金属等の高価格商品と薬
局は好調であるが、住宅関連はいまいち冴えない。

　前年度より売上単価は上がっているが、全体的に売上を落としてい
る業種が増えており、個人消費は依然厳しく低調である。

 （各種商品／札幌）
・売上高については、昨年に比べ販売単価は低下しているものの、ガソ
リンの販売数量が減少している。

　収益については、4月以降の元売仕切価格は大きく上昇しているが、
厳しい競争環境などにより、仕切価格の上昇分を販売価格にスムー
ズに転嫁できず、収益状況は悪化している。 （燃料小売業／稚内）

・連休期間は、ホテル・レジャー施設等のフードコートの売上は伸びま
したが、スーパーの刺身・寿司・オードブルが連休と母の日が続いた
ので前年ほどの売上ができなかった。

　5月の後半は運動会用品が動いたが、毎年のように運動会当日はお
弁当の残りを食べるので、売上が伸びなかった。

 （各種食料品／札幌）
・当組合においても、今年のゴールデンウィークの状況は、同様に新幹

線の開業効果が大きく、例年であると購買力の低い道内観光客が多
く目立っていたが、今年は消費レベルの高い本州の方々が主流とな
り、特に物販店では、多い店舗では前年より2〜3倍、平均しても概ね
30〜40％ほど売り上げが好調だったようである。

　今回の結果を踏まえ、この好況を繁忙シーズンに向けてますます継
続していき、更なる開業効果に期待したいと思っている。

 （各種商品／函館）
・家電需要は特別の要因が見当たらず、業界としては微増だが地域の
専門店は前年比で微減。これからはオリンピック効果と暑い夏とな
る気象予報に期待が集まっているが、現在は天候不順で消費の盛り
上がりが欠けている。 （電気機械器具／全道）

・商品自動車の仕入れがタマ数も少なく難しいとのことである。
 （中古自動車／札幌）
・平成27年度インバウンドの入込数は増加傾向（平成26年4万人から
平成27年7万人）にあるが、道央札幌圏から道東地区へのインバウン
ド客の送客戦略が確立されていない。

　北海道観光機構及び北海道としての予算を含めての施策が必要。
　十勝川温泉独自の宿泊企画にも限界がある。
　また、大型バスの全体数の不足やドライバー不足が依然として存在し、
団体バス料金の高騰に反映しており、その対策が今一歩不足している。
　バスの高速料金の割引など幾多の方策があると思われるため、官民
一体で連携した知恵を出してもらいたい。 （旅館／音更）

非製造業（卸・小売・商店街・サービス業）

・ゴールデンウィークもあり、土産品などの売上げが若干増加した。休
日が多い分、稼働日数が少なく、工場としては生産減となった。

 （水産食料品／函館）
・増加ではあるが4月下旬に寒い日が続いたため、微増で終わったよ
うである。 （飲料／全道）

・前月同様で、昨年度と比較すると今期の売上高と景況感は悪化とな
るが、例年並みに戻ったと言ったほうが良いかもしれない。

　単価はまだ下がっていないため、多少受注が減っても収益に大きく
影響が出ていないので、このまま単価維持が重要である。

 （一般製材／幕別）
・5月度の出荷数量は路盤用では水道工事、建築外構などで前年対比
増となったが、生コン用は前年対比減少した。

　4月よりアスファルト用が組合商流になったため、売上高は前年対
比で増加した。 （砕石／札幌）

・各造船所は、円安の影響を受けて収益増の造船所も、このところ円高
が進行して業績が悪化し今後中小企業にも厳しい状況が予想され
る。

　室蘭製作所での新造船建造撤退後は、修繕船、陸上工事（クレーン等）
の受注が好調で、先が明るい状況である。 （金属製品／室蘭）

・組合員の景況について電力消費量ベースでは、417千kwh（昨年同月
424千kwh）とほぼ同水準にあり、稼働率の向上などがうかがい知れ
ず、景気回復感はまだ厳しいのかと思う。

　先般、政府が消費税引上げ（8％→10％）を2年半延長したことによ
る先行き安心から消費が拡大するのか、延期による購入時期の分散
による買い控えが続くのか、先行き不透明感が増大したのではない
かと考える。 （金属工作機械／札幌）

・前年度と比較し、売上、在庫数量、操業度ともに大きな変化はなく安
定している。1年を通してみると、前半に注文が重なる企業と、後半
に注文が重なる企業とに分かれ、それぞれ操業度に伴う人員の確保
に苦労するとのことである。 （金属工作機械／江別）

・4月に続き、7月から販売価格の値上げ情報もある。
　景気の動向が気になるところである。
　消費者の買い控えがあるようで、購買が落ちてきているように感じ
られる。 （家具／旭川）

製造業
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支部だより

『第55回旭川夏まつり
〜燃えつきろ！情熱の3日間〜』
　旭川で毎年恒例となっている「旭川夏まつり」が今
年で55回目を迎え、8月4日～6日の3日間にわたり
開催されます。
　初日は「開会式」・「道新納涼花火大会」、2日目に
は、観光旭川音頭に合わせて市民約3,000人が踊り
歩く「市民舞踊パレード」、最終日には、揃いの袢

はん
纏
てん
に

一糸乱れぬ掛け声で神輿を練行する「大雪連合神
輿」、大きな山車や踊り隊が練り歩く「烈夏七夕まつ

り」が行われます。
　また、第55回を
記念し、道北の各
地で開催されてい
るあんどん祭りが
集結した「道北の
あんどんまつり」

も最終日に催されます。
　さらに、「YOSAKOIソーラン
ナイト」や「ディスコナイト」、
「大雪さんろくまつり」など多彩なイベントが行わ
れ、旭川の短い夏
を大いに盛り上げ
る情熱の3日間と
なっていますの
で、是非お越しく
ださい。

創立30周年の記念に寄付
〜釧路骨材販売協同組合〜
　4月20日、釧路骨材販売協同組合（曽我部喜市理事
長	組合員6人）は、組合創立30周年を記念し、釧路市
へ寄付金を贈呈しました。同組合は昭和61年の設立
以来、地域のインフラ整備等に携わり、釧路市並びに
周辺地域の発展に大きく寄与してきました。
　今回の寄付金は、現在建設中で15万冊の増冊を目
標としている釧路市の新図書館の資料充実に充てら
れる予定です。

地域貢献活動　桜を植樹！
〜釧路道路整備協同組合〜
　5月9日、釧路道路整備協同組
合（佐々木昇一理事長	組合員21人）は、道道山花鶴
丘線の沿道に、地域貢献の一貫として桜の若木を植
樹しました。この植樹活動は、釧路を訪れる国内外の
観光客のため、「釧路たんちょう空港」につながる道
路を桜の花で出迎えようと、平成24年から継続して
いる活動です。5年で85本のエゾヤマザクラを、沿道
1,280メートルに渡り植樹する計画で、将来、新たな
釧路の観光スポッ
トとなることを目
指し、整備を進め
ています。

釧根支部（釧路市） 所管／釧路総合振興局・根室振興局管内
駐在職員／越川事務所長・大西主事

上川・宗谷支部（旭川市）所管／上川・宗谷総合振興局・留萌振興局管内
駐在職員／今井事務所長・大瀧主事・平松主事

【日程】平成28年8月4日（木）から6日（土）まで
【会場】 リベライン旭川パーク、石狩川旭橋河畔、昭和

通、平和通買物公園ほか
【お問い合せ】 旭川夏まつり実行委員会事務局〔旭川

商工会議所産業支援部産業振興課内〕
TEL：0166-22-8413
HP：http://www.ccia.or.jp/event/summer_fes/市民舞踊パレードの様子

大雪連合神輿の様子

釧路市へ寄付金が贈呈された 植樹活動の様子
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中島コンソ、「中島観光案内所」を開設！
　商店街振興組合と商店会の5組織からなる中島商
店会コンソーシアムが運営する「ふれあいサロン
ほっとな〜る」内に、4月1日から「中島観光案内所」
が開設されています。
　案内所は、中島商店会コンソーシアムが市から運
営業務を委託され、1日最大1,000人といわれるビジ
ネスホテルの宿泊者や、外国人観光客に室蘭中島地
区の魅力を伝えるために運営されており、4月12日
には案内所に看板・のぼりが設置されました。窓には
大きく日本語・英語・
中国語・韓国語が表
記されており、観光
パンフレットも置か
れています。
　水曜と日曜にはガ
イドも配置され、分

かりやすく地域の観光スポッ
トの案内をしてくれます。
　また、「ふれあいサ
ロンほっとな〜る」
には観光案内所だけ
ではなく飲食店もあ
るほか、「居酒屋塾こ
んそ」、「おもちゃの
病院」等、様々なセミ
ナーも開催されます。
　観光案内所の開設に伴い、「ふれあいサロンほっと
な〜る」の営業時間は午前10時半から午後6時半ま
でとなっています。無料のWi-Fi も利用できますの
で、室蘭にお越しの際は、是非訪れてみてください。

黒千石事業協同組合高田理事長　
地域特産物マイスターに認定
　黒千石事業協同組合（雨竜郡北竜町）の高田幸男理
事長が、地域特産物マイスターに認定され、2月22日東
京都の石垣記念ホールで認定授与式が行われました。
この制度は、重要な地域特産物の振興を図るため、卓
越した技術能力を有し、産地育成の指導者となる人材
を認定・登録し、地域特産物の産地育成を支援するも
ので、平成12年度の創設からこれまでに全国で245人
が認定されています。
　同組合は、昭和40年
代半ば以降栽培する農
家が途絶え、幻の黒大
豆と呼ばれた「黒千石」
を道内に蘇えらせるた
め平成19年に発足し
て以来、黒千石の共同

加工や共同販売を行い、更なる
普及に向け活動を続けていま
す。
　大豆だけでなく、きな粉やお茶など様々な商品を
取り扱っています。インターネットで購入すること
も可能ですので、是非ご覧ください。

空知支部（岩見沢市） 所管／空知総合振興局管内
担当／連携支援部　伊藤主事

胆振支部（室蘭市） 所管／胆振総合振興局管内
駐在職員／中條事務所長・千葉主事

黒千石事業協同組合
雨竜郡北竜町字碧水31-1
0164-34-2377
https://www.oneline-shop.com/100007/高田理事長

第15回地域特産物マイスターの集い

新たに設置された看板とのぼり

パンフレットも置かれている
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本制度は、法律に基づき独立行政法人
中小企業基盤整備機構が運営しています。

（独）中小企業基盤整備機構
共済相談室

TEL 050-5541-7171

● 月額5,000円～200,000円（5,000円単位）の範囲内で自由に選択できます。
● 掛金は全額「損金（法人）」または「必要経費（個人事業）」に算入できます。

無理のない掛金、税制面での大きなメリット！ポイント ❷

● 取引先事業者が倒産して売掛金債権等が回収困難となった時に貸付けが受けられます。
● 取引先との商取引の事実確認だけで、迅速に貸付けが受けられます。

中小企業で、引き続き1年以上事業を行っている方が加入できます。ポイント ❶

● 掛金総額10倍の範囲内で、回収困難となった売掛金債権等の額
● 貸付条件は「無担保・無保証人」「無利子」

最高8,000万円まで貸付けが受けられます。ポイント ❸

※ただし、貸付けを受けた場合、貸付額の10分の1の額が、積立てた
　掛金から控除されます。

● それ以降掛金を掛けなくても、共済金の貸付けは受けられますので安心です。
● 解約しても共済金の貸付けを受けていなければ積立てた掛金の全額が戻ります。

40ヶ月以上掛けていれば、ポイント ❹

経営セーフティ共済制度経営セーフティ共済制度全国加入者
約      万人の
 実   績！
3030

小規模企業共済制度小規模企業共済制度

● 事業資金等の貸付制度が利用できます（担保・保証人不要）。
● 地震・台風、火災等の災害時にも貸付けが受けられます。

事業資金の貸付け・災害時のサポートもあります！ポイント ❸

● 掛金は毎月1,000円～70,000円（500円単位）の範囲内で
自由に選択できます。

● 掛金は全額所得控除、受取りは「退職所得扱い」（一括受取）または
「公的年金等の雑所得扱い」（分割受取）となります。

無理のない掛金、税制面での大きなメリット！ポイント ❷

常時使用する従業員が20名以下
（商業・サービス業では5名以下）の個人事業主、
個人事業主の共同経営者（2名まで）
及び会社の役員の方が加入できます。

ポイント ❶
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